

Compendio mensual de lecturas recomendadas

Título: **Strategic Global Trends. The Future Starts Today.**

Fuente: **Centro de Desarrollo, Conceptos y Doctrina, Ministerio de Defensa del Reino Unido, sexta edición, año 2018.** Disponible en: https://assets.publishing.service.gov.uk/government/uploads/system/uploads/attachment_data/file/1075981/GST_the_future_starts_today.pdf

Resumen: El informe "Strategic Global Trends" del Ministerio de Defensa del Reino Unido examina las tendencias globales que se prevé tendrán un impacto significativo en la seguridad y el bienestar del país en un horizonte de 30 años. El informe identifica y analiza una serie de factores clave, como el cambio climático, el crecimiento demográfico, el avance tecnológico y la polarización política, entre otros.

El informe subraya la importancia de la cooperación internacional como respuesta a los desafíos globales, así como la necesidad de desarrollar resiliencia en todos los aspectos de la sociedad, la economía y los sistemas políticos. Además, se destaca la importancia de realizar inversiones estratégicas en tecnología y capacidades militares para mantener la seguridad y la defensa del país en un entorno en constante evolución.

En términos de orientación estratégica, el informe busca proporcionar una visión a largo plazo para informar y guiar la formulación de políticas y estrategias del Reino Unido, asegurando que el país esté preparado para hacer frente a los desafíos emergentes y aprovechar las oportunidades en el escenario global.

Recomendación: Es interesante leer esta edición durante este año, ya que está en elaboración la séptima edición de este informe, instancia en la que ha colaborado el Centro de Estudios Estratégicos de la Armada, a través de talleres que se desarrollaron en dos extensas jornadas el mes pasado.

Título: Liderazgo. Seis Estudios sobre Estrategia Mundial.

Fuente: Henry Kissinger, Editorial Debate, primera edición, marzo de 2023.

Resumen: En la obra se analizan los perfiles de seis de los líderes más influyentes y fascinantes del pasado reciente: Konrad Adenauer, Charles de Gaulle, Richard Nixon, Anwar Sadat, Lee Kuan Yew y Margaret Thatcher.

El libro combina una acabada y amena descripción del contexto en que se desarrollaron los citados personajes, el rol que cumplieron, las principales decisiones estratégicas que tomaron y, como elemento fundamental de la obra, un análisis profundo de la forma en que ejercieron su liderazgo.

Recomendaciones: Para una comprensión más profunda de esta obra es aconsejable leer, del mismo autor, La Diplomacia u Orden Mundial. Dada la extensión de estos libros, si no se cuenta con demasiado tiempo, se recomienda comenzar por Orden Mundial, libro mucho más breve y, hasta cierto punto, una puesta al día de La Diplomacia.

Título: ¿Es Chile una potencia marítima?

Fuente: Capitán de Navío Christopher Green, 2023, Disponible en: <https://www.acanav.cl/>

Resumen: Este trabajo de investigación busca demostrar dos características clave de Chile: su importancia marítima y su papel como potencia marítima regional en ciertos períodos históricos. Se analizan cinco factores: político, geográfico, económico, social y funciones de la Armada. El objetivo es contribuir al debate sobre la importancia del dominio marítimo para la seguridad y bienestar del país.

Recomendaciones: Hay tres lecturas adicionales muy interesantes para complementar lo expresado en la obra del Comandante Green, son Política Oceánica Nacional: Sugerencias para una Formulación (disponible en: <https://revistamarina.cl/revistas/1994/3/jmartinezb.pdf>), La Educación para el Mar (disponible en: <https://revistamarina.cl/revistas/1992/3/jmartinezb.pdf>. Ambos documentos del Almirante sr. Jorge Martínez Bush), y La Política Oceánica Nacional de Chile (Gobierno de Chile).

Título: **Hacia una ley de costas en Chile: criterios y desafíos en un contexto de cambio climático.**

Fuente: **Centro de Investigación para la gestión Integrada del Riesgo de Desastres.** Primera edición, septiembre 2019. Disponible en: https://www.cigiden.cl/wp-content/uploads/2019/10/PP_LeyBordeCostero_digital.pdf

Resumen: El 4 de mayo la Comisión Nacional de Uso del Borde Costero aprobó incluir, entre otros, el concepto de Zona Costera y un enfoque Ecosistémico en la política de uso del borde costero. Para una mejor comprensión de los alcances de lo aprobado, resulta interesante la lectura del *paper* reseñado que, en su resumen ejecutivo, indica que propone “...*criterios y lineamientos a considerar en una futura Ley de Costas, capaz de articular instrumentos de planificación territorial que promuevan su conservación y transformación sostenible, para así asegurar la permanencia de este espacio a las futuras generaciones...destacando de ellos la necesidad de relevar el concepto de zona costera...*”. Con este contexto, se señala que los principales aspectos a resolver en torno a la actual PNUBC son: La falta de precisión del concepto de borde costero; la falta de metodologías de zonificación; y la falta de articulación de la zonificación costera con los instrumentos de planificación territorial.

Recomendación: Como un interesante complemento a lo anterior, se recomienda la lectura del *paper* “**¿Por qué Chile necesita una ley de costas? Hacia una nueva gobernanza de la costa para el siglo XXI**”; disponible en: <https://www.cigiden.cl/wp-content/uploads/2021/04/Por-que-Chile-necesita-una-ley-de-costas.pdf>

Título: Lecciones desde Hobart, Australia: La importancia de fomentar las Gateways Cities para el desarrollo nacional

Fuente: Revista U-Antártica. Disponible en: <https://u-antartica.uchile.cl/lecciones-desde-hobart-australia/#>

Resumen: “Desde una perspectiva política, una ciudad de entrada es una expresión material del deseo de proyectar un poder territorial en la Antártica y de consolidar una identidad antártica”. Isidora Martínez Fariña, Estudiante de Licenciatura en Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Chile, es la autora de este artículo que, en forma amena, nos llama la atención sobre lo realizado en la ciudad de Hobart, Australia, para potenciar su condición de Gateway antártico, y nos advierte sobre la necesidad de hacer algo similar respecto a Punta Arenas y Puerto Williams.

Recomendación: La página web de la Revista U-Antártica ofrece una interesante colección de artículos y publicaciones relacionados con el tema antártico.



Comentarios a e-mail:
goliger@cedestra.cl

